

La Tolérance de Dieu



Lecture de Genèse 8.21-22 / 2 Pierre 3

Une des questions que l'on pose le plus souvent concernant Dieu, le monde, la Bible etc, c'est ceci : Comment un Dieu saint et juste peut-il tolérer le mal ? Dieu prétend être opposé au mal de tout son être. Cependant il permet au mal d'exister et même de prospérer. Comment Dieu es-il si tolérant du mal ? Pourquoi Daesh ? Pourquoi toute la persécution des chrétiens que nous voyons dans le monde ? Pourquoi des milliers de bébés tués chaque année dans le ventre de leur maman ?

Pourquoi le mal et l'injustice que vous vous subissez ? Nous savons que Dieu est saint, que Dieu punit le mal. Il vient de le faire en envoyant le déluge. Pourtant, nous regardons notre monde et nous disons : Mais notre monde est aussi corrompu que celui de Noé. Pourquoi Dieu n'agit-il pas pour arrêter tout ce mal ? Le prophète Habacuc nous dit : « **Tes yeux sont trop purs pour voir le mal, Et tu ne peux pas regarder l'iniquité. Pourquoi regarderais-tu les perfides, et te tairais-tu, Quand le méchant dévore celui qui est plus juste que lui?** » Hab 1:13 Pourtant il voit le mal tous les jours et il ne fait rien. Et c'est ce que nous voulons essayer de comprendre ce matin : Comment expliquer la tolérance de Dieu envers le mal ? Et dans les versets 21 et 22 nous avons le privilège de pouvoir lire une conversation que Dieu a avec lui-même. Nous avons un aperçu du cœur de Dieu lui-même. Dieu nous laisse lire les réflexions de son cœur. Et ça, c'est un énorme privilège, que nous les créatures puissions lire et comprendre les pensées du créateur.

1. La décision prise par Dieu

Dieu est en train de décider comment il va gouverner le monde qu'il a créé. C'est un nouveau départ pour l'humanité. Au chapitre 6, Dieu a regardé la corruption des êtres humains Genèse 6.5 « **L'Éternel vit que la méchanceté de l'homme était grande sur la terre et que chaque jour son cœur ne concevait que des pensées mauvaises.** » et en voyant tout ce péché il a décidé de la punir en envoyant un déluge. Et là, Dieu regarde encore le cœur de l'homme et il sait qu'il n'a pas vraiment changé. Il le dit au verset 21 : « **Le cœur de l'homme est disposé au mal dès sa jeunesse** ». Noé et sa famille, bien que sauvés par la grâce de Dieu, il ont encore du péché dans leur cœur. Le déluge a bien puni le péché mais il n'a pas purifié le cœur de l'homme de tout son péché. Donc Dieu doit décider comment il va agir face au mal qui existe encore dans le monde. Et dans ces versets Dieu décide dans son cœur qu'il va tolérer la présence du mal dans le monde. Il va permettre que le mal existe. « **Je ne maudira plus le sol à cause de l'homme, je ne frapperai plus tout ce qui est vivant, comme je l'ai fait.** »

Il dit qu'il ne maudira plus le sol. Il n'est pas en train de révoquer la malédiction qu'il a faite sur la terre en Genèse 3.17 : « **Le sol sera maudit à cause de toi, c'est avec peine que tu en tireras ta nourriture tous les jours de ta vie.** » Dieu n'est pas en train d'annuler cette malédiction. La terre restera maudite mais Dieu ne la maudira pas plus qu'elle ne l'est déjà. Il n'ira pas plus loin dans sa malédiction de la terre. Il met des limites. Mais plus important que ça, il n'y aura plus jamais de jugement mondial du péché. Il n'y aura plus de jugement mondial pour effacer toute l'humanité. Oui, il y aura des jugements ici et là, des déluges, des famines, des feux mais pas à l'échelle que le monde vient de voir. Dieu agira encore pour juger le mal ici et là mais Dieu rassure l'humanité que la vie sur terre va continuer avec un cycle régulier des saisons : « **Tant que la terre subsistera, les semailles et la moisson, le froid et la chaleur, l'été et l'hiver, le jour et la nuit ne cesseront pas.** » « Vous pouvez semer, faire des projets pour l'avenir, vous pourrez planifier pour vous nourrir tout en sachant que le monde va continuer comme avant. » dit Dieu.

Et si le monde va continuer à exister, cela veut dire aussi que le mal va continuer à exister. Le mal semblera prospérer et Dieu n'agira pas pour l'empêcher, pour l'effacer de ce monde. Le mal continuera et le monde aura l'impression que Dieu s'en fiche, que Dieu y est bien indifférent. On va se moquer de Dieu, de la Bible. On va cracher au visage de Dieu et Dieu ne réagira pas. On dira : « Nous faisons ce que nous voulons et Dieu ne fait rien. Il est où votre Dieu ? » Le prophète Malachie parle de ceux qui disent : « **Quiconque fait le mal est bon aux yeux de l'Éternel, Et c'est en lui qu'il prend plaisir ! Ou bien: Où est le Dieu de la justice ?** » Malachie 2:17 Dieu va tolérer le mal et le peuple de Dieu lui criera « Jusqu'à quand Éternel, jusqu'à quand ? » Nous verrons des tyrans, des hommes et des femmes cruels. Nous dirons : « Agis Seigneur. Viens à notre secours. Brise le bras de ces méchants. Lève-toi contre tes ennemis. » Et il n'y aura pas de réponse.

Dieu a décidé de tolérer le mal. Il permettra que le mal existe, sans intervenir. Ça nous aide, n'est-ce pas, à comprendre ce qui se passe dans le monde mais ça nous choque aussi. Est-ce que cela vous choque ? Est-ce que vous avez du mal à accepter que Dieu puisse choisir de tolérer le mal ? Comment peut-on parler de la sainteté de Dieu s'il laisse impuni le péché et le mal ? Comment parler de la justice de Dieu ?

2. Pourquoi Dieu choisit-il de tolérer le mal ?

Si le verset que nous avons lu de la prophétie d'Habacuc est vrai, pourquoi Dieu n'écrase-t-il pas tous ceux qui pratiquent le mal ? « **Tes yeux sont trop purs pour voir le mal, Et tu ne peux pas regarder l'iniquité. Pourquoi regarderais-tu les perfides, et te tairais-tu, Quand le méchant dévore celui qui est plus juste que lui?** » Il a déjà envoyé un déluge pour détruire et pour juger. Pourquoi pas un deuxième ? Ce n'est pas parce qu'il aime le mal ou parce qu'il approuve le mal. Ce n'est pas parce qu'il y est indifférent. Dieu est bien opposé au mal. Il n'est pas neutre. Il ne dit pas que le mal lui est égal. Il n'y a pas de contradiction. Le verset 21 nous dit pourquoi le Dieu saint choisit de tolérer le mal : « **Je ne maudira plus le sol à cause de l'homme, parce que le cœur de l'homme est disposé au mal dès sa jeunesse.** » Il dit, les êtres humains sont incorrigiblement méchants et dominés par le péché. Le péché, c'est dans leur nature, dans leur ADN. Ils sont nés dans le péché et ils continuent dedans et c'est précisément pour cette raison que Dieu choisit de ne plus effacer l'humanité par un jugement comme le déluge. Le jugement de Dieu ne changera pas la nature de l'homme. Punir le péché ne va pas effacer le péché du cœur humain. Le déluge n'a pas effacé le péché du cœur de Noé. Noé et sa famille, qui ont vu une démonstration du jugement et de la colère de Dieu contre le péché, eux, ils ont continué à pécher. Ils ont vu des gens périr à cause de leur péché mais ça n'a pas servi à purifier tout le péché de leur propre cœur.

Puisque le cœur de l'homme est si dominé par le péché, si Dieu agissait contre le péché à chaque fois qu'il le voyait, il y aurait un déluge tous les mois. L'histoire de l'humanité ne serait que l'histoire d'une série de déluges, les uns après les autres. Si cette semaine, Dieu ne tolérerait pas le péché, personne d'entre nous ne serait ici dimanche prochain. Si Dieu traitait le monde selon sa

corruption, qui subsisterait ? Personne. Si Dieu ne tolérait pas le mal, il serait obligé de nous détruire, tous. Et Dieu ne veut pas faire cela. Dieu a un projet qui est encore plus glorieux, encore plus beau. Dieu a un projet de racheter l'humanité non pas de la détruire. Dieu veut sauver des hommes et des femmes pécheur et non pas les détruire. Mieux que ça, Dieu avait déjà promis de le faire. Genèse 3.15. Il a promis d'agir pour sauver l'humanité. Il a promis qu'un sauveur vienne. Dieu va sauver ceux qui méritent son châtement, qui méritent sa colère. Souvent on pose la question, le Dieu de la Bible, n'est il pas simplement un Dieu de colère, de jugement, on dirait même un Dieu un peu méchant ? Mais Ce passage nous montre bien le contraire. Il choisit de faire grâce, de faire preuve de beaucoup de patience, de tolérer le mal.

Mais peut-être que vous posez la question : comment est-ce possible pour Dieu de mettre à côté sa justice et sa sainteté pour pouvoir tolérer le mal ? Dieu, n'a-t-il pas promis de punir le mal. N'a-t-il pas dit que le salaire du péché est la mort ? Comment Dieu peut-il rester juste tout en tolérant la rébellion contre lui ? La réponse se trouve au début du verset 21 : « **L'Éternel sentit une odeur agréable et l'Éternel dit en son cœur, je ne maudirai plus le sol à cause de l'homme.** » La clémence et la tolérance de Dieu sont directement liées au sacrifice offert par Noé. Noé avait offert des animaux purs et innocents comme sacrifice expiatoire, comme victime de propitiation. Le sang innocent des animaux purs a détourné la colère de Dieu. Les animaux sont morts pour que Noé et sa famille puissent vivre. La colère et le jugement de Dieu sont tombés sur les animaux et non pas sur Noé et sa famille. Ce n'est pas que Dieu ne juge plus le péché, mais le jugement de Dieu contre le péché tombe sur le victime de propitiation, le sacrifice expiatoire. Et le moment où l'innocent meurt à la place des coupables, Dieu prend la décision de ne plus détruire la terre et effacer l'humanité. Le sang innocent versé pour le péché rend la tolérance de Dieu possible.

Et bien sûr, le sacrifice de Noé nous dirige vers un sacrifice expiatoire, un victime de propitiation encore plus grand, c'est-à-dire Jésus-Christ : « **Il est lui-même la victime expiatoire pour nos péchés, et non seulement pour les nôtres, mais aussi pour ceux du monde entier.** » 1 Jean 2:2 - Romains 3:25 C'est lui que Dieu a destiné à être par son sang pour ceux qui croiraient, victime propitiatoire, afin de montrer sa justice, parce qu'il avait laissé impunis les péchés commis auparavant, au temps de sa patience; Dieu décide de tolérer le péché car il sait que Jésus-Christ viendra pour expier le péché. Voilà son plan de rédemption qui ne sera pas contrecarré. Le monde continue à exister grâce à Jésus. Le jugement est reporté grâce à Jésus. Voilà le plan glorieux de Dieu. Voilà le plan de rédemption du Dieu de toute grâce. Jésus-Christ est la seule raison pour laquelle jusqu'ici, Dieu a toléré votre péché et le mien. Christ, qui nous a aimés, et qui s'est livré lui-même à Dieu pour nous comme une offrande et un sacrifice de bonne odeur. Eph 5:2 NLe fait que nous et tous nos contemporains ne soyons pas en enfer, c'est grâce à Jésus-Christ.

Alors on a vu la décision prise par Dieu, pourquoi il l'a prise et comment c'était possible de la prendre. Mais je veux terminer avec un avertissement ce matin, parce qu'il y en a un dans le passage.

3. Le danger d'abuser de la tolérance de Dieu.

Je vous dis qu'il y a un avertissement dans le passage mais peut-être que vous ne le voyez pas. Tout semble être bien entre Dieu et l'homme. Dieu a promis de ne plus jamais juger le monde en le détruisant. Il dit que le monde va continuer à exister sans la possibilité que Dieu le détruise. Il dit ça, n'est-ce pas ? Oui et non. Il le dit mais il rajoute une phrase qu'il ne faut pas rater au verset 22 : « **Tant que la terre subsistera** » Tant que la terre subsistera, Dieu va tolérer le mal. Il n'y aura pas de jugement universel – Tant que la terre subsistera. Mais le jour viendra où la terre ne subsistera plus. Le monde aura une fin. Jusque ce jour, Dieu va tolérer le mal, mais ce jour-là, la patience et la tolérance de Dieu seront épuisées. Nous avons lu le passage de Romains 3 où Paul dit que « **Dieu avait laissé impunis les péchés commis auparavant.** » Paul ne dit pas que Dieu avait pardonné ou que Dieu avait oublié, effacé les péchés. Il les a simplement laissés impunis pour un certain temps.

Mais Dieu avertit l'humanité ici. Il dit : Pendant un certain temps, vous allez expérimenter la patience et la tolérance de Dieu. Chaque être humain expérimentera la grâce commune de Dieu. Je ne vais pas vous punir selon votre péché. Tant que la terre subsistera, vous allez expérimenter la patience et la grâce de Dieu. Mais ne soyez pas dupe. Ne vous trompez pas. Ne pensez pas que votre péché n'est pas grave ou que Dieu ne voit pas votre péché. Il ne faut pas mal comprendre la tolérance de Dieu en pensant qu'il ne punira jamais le péché. Voilà une des raisons pour lesquelles Dieu a envoyé le déluge, pour que le monde puisse savoir à quel point Dieu haït le péché, à quel point sa colère brûle contre le péché. Dieu a envoyé le déluge pour que le monde ne puisse jamais dire : Dieu est indifférent au péché. Dieu ne le voit pas. Dieu s'en fiche. Le déluge montre exactement ce que Dieu pense du péché. Le salaire du péché, c'est la mort. Et le déluge est venu pour nous avertir qu'un jour, la patience de Dieu, la tolérance de Dieu seront épuisées et puis viendra le jugement

Le danger pour l'humanité est qu'elle s'habitue à la tolérance de Dieu et qu'elle commence à penser : Dieu ne jugera jamais. Dieu pardonnera toujours. Pas besoin de nous inquiéter. Pas besoin de nous repentir et de chercher un sauveur de notre péché. » Mais écoutez ce que dit l'apôtre Pierre : « **il viendra des moqueurs avec leurs railleries, et marchant selon leurs propres convoitises. Ils disent: Où est la promesse de son avènement ? Car, depuis que les pères sont morts, tout demeure comme dès le commencement de la création. Ils veulent ignorer, en effet, que des cieus existèrent autrefois par la parole de Dieu, ainsi qu'une terre tirée de l'eau et formée au moyen de l'eau, et que par ces choses le monde d'alors périt, submergé par l'eau; mais, par la même parole, les cieus et la terre d'à présent sont gardés et réservés pour le feu, pour le jour du jugement et de la ruine des hommes impies. Le Seigneur ne tarde pas dans l'accomplissement de la promesse, comme quelques-uns le croient; mais il use de patience envers vous, ne voulant pas qu'aucun périsse, mais voulant que tous arrivent à la repentance. Le jour du Seigneur viendra comme un voleur; en ce jour, les cieus passeront avec fracas, les éléments embrasés se dissoudront, et la terre avec les œuvres qu'elle renferme sera consumée.** » 2 Pierre 3:3-10

Nombreux sont ceux qui s'habituent à la patience de Dieu au point où ils oublient complètement qu'un jour ils se tiendront devant lui, leur juge. Nombreux sont ceux qui abusent de la patience de Dieu. Ils continuent dans leur péché en disant : « Jusqu'ici, il ne m'a pas puni. J'ai mené ma vie sans Dieu et il n'a rien fait donc je n'ai aucune raison de penser qu'il va me juger. » Quelle énorme erreur. Ils continuent dans leur péché, devant la face de Dieu sans la moindre gêne en disant, Dieu ne fera rien. Et Dieu dit à ceux qui abusent de sa patience : Je vous fera grâce « tant que la terre subsistera », mais le jour du Seigneur viendra sur vous comme un voleur, et ce jour-là, il n'y aura plus de grâce. Il n'y aura que ma colère.

Et je dois vous dire par amour et par fidélité à la parole de Dieu, s'il y a quelqu'un ici ce matin qui abuse la tolérance de Dieu, ce passage vous dit que vous jouez avec le feu, et si vous continuez à jouer avec, si vous continuez à penser que vous pouvez continuer dans votre péché, sans subir le jugement de Dieu, vous vous trompez terriblement. Le jour du jugement viendra comme un

voleur et vous vous trouverez, dans le feu du jugement. Que dit l'apôtre Pierre ? Si vous continuez dans votre péché, votre désobéissance, ce n'est pas que vous aurez moins de récompenses au ciel, vous périrez dans le feu de l'enfer.

Vous voyez comment il est possible pour Dieu de tolérer le péché ? C'est parce qu'il sait que tout péché sera jugé. Il peut tolérer le mal maintenant parce qu'il sait que tout mal sera puni, soit déjà puni en Jésus-Christ ou puni en enfer. Dieu ne laissera pas le péché impuni. Le monde ne veut entendre parler que d'un Dieu d'amour. Et le Dieu de la Bible est bien un Dieu d'amour mais il est aussi un Dieu saint, un Dieu juste, un Dieu dont les yeux sont trop purs pour regarder le péché. Et dans son amour, Dieu nous avertit du futur jugement et il nous laisse le temps de nous repentir et de venir à lui pour trouver grâce et pardon. Est-ce que vous l'avez fait ? J'ai lu cette semaine d'une femme qui a réussi à trouver l'homme qui avait tué son frère 37 ans auparavant mais le tueur était trop malade pour passer en justice. Et la sœur a dit qu'elle était déçue car « la justice n'avait pas été faite ». Mais ces versets nous rassurent que même s'il y en a qui échappent à la justice ici bas, un jour la justice sera faite pour tous. Le tueur du frère de cette femme n'échappera pas à la justice. Tout péché sera puni, soit en ceux qui refusent de se repentir, soit en Jésus-Christ qui prend sur lui le péché de son peuple et qui a été puni pour le péché de son peuple. Mais tout péché sera puni. Tel est le caractère saint et juste de Dieu.

Si vous êtes en Jésus-Christ, vous pouvez vous réjouir ce matin parce que Jésus a déjà réglé la dette de votre péché. Sur la croix, il a pris sur lui-même, le feu du jugement de Dieu contre votre péché. Il a pris toute la condamnation que vous méritez. Il n'y aura donc maintenant aucune condamnation pour ceux qui sont en Jésus-Christ. Pour le Chrétien authentique, grâce à Jésus, dans votre péché, vous étiez comme le cramoisi, mais couvert par la justice de Jésus, Dieu vous voit blanc comme la neige. Jésus a réglé votre péché. Dans votre péché, vous étiez rouge comme la pourpre, en Christ, grâce à Jésus-Christ seul, vous êtes devenu comme la laine. Mes amis, notre Dieu est un grand Dieu, un Dieu de sainteté, de justice et de jugement. Mais il est aussi un Dieu de patience, de miséricorde et de grâce. Que nous puissions tous expérimenter sa grâce et non pas son jugement.

Pasteur Andrew LYTLE

26/08/2018

